

Fiche compréhension : Comment le monothéisme juif apparaît-il ?

Cette partie du cours est expliquée de différente façon : petite histoire à lire, petite histoire à écouter, cours expliqué, schéma, court résumé.

Choisis le ou les formats que tu préfères. L'objectif est de bien tout comprendre à la fin et de réussir le QCM.

Une petite histoire.

Il y a plus de 2 500 ans, les habitants d'Israël et de Juda adoraient surtout un dieu appelé **Yahvé**, mais beaucoup pensaient que d'autres dieux existaient aussi.

Vers -622, le roi **Josias** veut changer cela. Il décide que son peuple ne doit prier qu'un seul dieu : Yahvé. Pour montrer cette règle, il ferme tous les temples sauf un, le **Temple de Jérusalem**. Cela l'aide aussi à mieux diriger son royaume, car tous les habitants se rassemblent autour du même dieu et du même lieu.

C'est à cette époque que commencent les premiers écrits de ce qui deviendra la **Bible**.

Quelques années plus tard, en -586, un grand empire voisin, les **Babyloniens**, attaque Jérusalem. Ils détruisent le Temple et obligent une partie de la population à vivre très loin, à Babylone. On appelle cela l'**Exil à Babylone**.

Pendant cet exil, les habitants veulent garder leur religion et leurs habitudes. Ils pensent que leurs malheurs viennent du fait qu'ils n'avaient pas toujours respecté Yahvé. Alors, ils fixent des **règles précises** pour se souvenir de leur dieu et rester unis :

- se reposer le samedi (**Shabbat**)
- ne pas manger certains aliments (comme le porc)
- célébrer des fêtes comme la **Pâque (Pessa'h)**
- écrire des récits et des prières.

En -538, un nouveau roi, **Cyrus de Perse**, permet aux Juifs de rentrer chez eux. Ils reconstruisent le Temple et continuent à suivre leurs règles.

C'est ainsi qu'au fil du temps, les habitants passent de l'idée d'un dieu principal parmi d'autres à la croyance en **un seul dieu pour tous** : c'est la naissance du **monothéisme juif**.

Une histoire à écouter

[Clique ICI.](#)

Un cours expliqué

Le monothéisme juif se développe entre le VII^e et le VI^e siècle avant J.-C.

Tout d'abord, à cette époque, **les Israélites n'adorent qu'un seul dieu parmi d'autres** : on parle de **monolâtrie** (ils prient Yahvé, sans nier l'existence d'autres dieux).

Sous le règne du roi **Josias**, une réforme religieuse importante est entreprise : **un seul Temple est autorisé à Jérusalem** pour rendre un culte à Yahvé. En centralisant le culte dans un unique temple à Jérusalem, Josias peut mieux **organiser et surveiller la pratique religieuse**, ce qui renforce son **pouvoir royal**.

Josias aurait également fait **rédigé ou redécouvrir** les premiers textes bibliques. Mais à cette époque, **beaucoup de Juifs croient encore à d'autres divinités** ou mélangent des pratiques venues d'autres religions.

De plus, en **-586**, le Temple est détruit par les **Babyloniens**, qui déportent une partie de la population à **Babylone**. Pour les Juifs, cette défaite est interprétée comme une **punition de Yahvé**, car ils ne l'auraient pas **adoré exclusivement**, permettant ainsi de ne pas accuser leur armée et la puissance des Babyloniens.

Cela permet au peuple juif de **rester uni** à Babylone et de renforcer sa **foi en un Dieu unique**, Yahvé. C'est à ce moment que **la foi monothéiste s'affirme pleinement** et que **la Bible commence à être largement mise par écrit**, pour **transmettre l'histoire et les lois du peuple juif**.

Ils développent aussi des **pratiques culturelles et religieuses spécifiques** (alimentation, fêtes, repos du Shabbat, etc.) pour **se différencier des Babyloniens et préserver leur identité**.

« Par exemple, ils suivent des **règles alimentaires particulières** (comme ne pas manger de porc) pour **se sentir unis entre eux et différents des Babyloniens**. »

Enfin, en **538 av. J.-C.**, les **Perses** prennent Babylone et permettent aux Juifs de **rentrer chez eux**. Un **nouveau Temple est reconstruit à Jérusalem** (le "Second Temple") et la vie religieuse reprend.

Le peuple pratique alors plusieurs rites importants comme :

- **La circoncision** : un petit morceau de peau du sexe des garçons est enlevé à 8 jours, pour montrer qu'ils font partie de l'Alliance entre Dieu et le peuple juif.
- **La fête de Pessa'h** (Pâque juive) : elle rappelle la **sortie d'Égypte** menée par Moïse.
- **Le Shabbat** : un jour de repos chaque semaine, le samedi, consacré à Dieu.

Un schéma

Josias réforme → Exil à Babylone → Monothéisme affirmé → Retour d'exil → Reconstruction du Temple

Court résumé

Le peuple juif commence à croire en un seul Dieu, Yahvé, entre le 7^e et le 6^e siècle avant J.-C.

Le roi Josias impose un seul Temple à Jérusalem.

Après l'exil à Babylone en -586, la foi en un Dieu unique s'affirme.

Le peuple juif garde sa religion en écrivant la Bible et en suivant des règles : fêtes, interdits alimentaires, Shabbat...

En -538, les Juifs reviennent chez eux et reconstruisent leur Temple.